

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8.
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCION
Escaleras de S. Martin, núm. 8,
segundo.

Viernes 31 de Agosto de 1883.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos.

NÚM. 378.

La Compañía Fabril Singer PREVIENE

al público que cuantas Máquinas para coser se venden con el nombre de *Sistema Singer* no son legítimas de esta casa y por lo tanto no pueden ser garantizadas por ella.

Únicos establecimientos de la Compañía Singer en esta provincia.

8, Abeuradors, GERONA, Abeuradors, 8.—4, Ingenieros, FIGUERAS, Moreria, 1.

MÁQUINAS PARA COSER

PERFECCIONADAS
de todos sistemas.

GRAN ALMACEN

SERRA Y CAMPLÁ

Calle de Ciudadanos, núm. 3.

Piezas sueltas y accesorios para toda clase de máquinas.

GERONA. 59

CAFÉ DE VILA.

HIELO Á UN REAL KILÓGRAMO

Mantecado todos los dias.

ECOS POLÍTICOS.

Estamos en el principio del fin.

Es decir, que el problema de varias incógnitas que tenia perpleja á la situacion y preocupado al país, vá á resolverse en breve, gracias á la iniciativa de S. M., que constantemente viene presentándose como ejemplo de actividad y prevision, aunque por desgracia no solo carece de imitadores, sino que tampoco sea secundado por los que tienen el deber de anticiparse con su consejo.

Ayer regresó á la Corte S. M. el Rey, satisfecho de su visita á las guarniciones de varios distritos militares, y ya en Palacio, hubo de anunciarle el Presidente del Gobierno que éste pensaba someter á la sábia y régia resolucion, las tres cuestiones á cual más importantes que están sobre el tapete.

La cuestion de confianza que pueden inspirar á la Corona sus conseje-

ros responsables, despues de la sedicion militar; el alzamiento de la suspension de garantías constitucionales, consecuencia de aquellos sucesos y la oportunidad del viaje del Rey á Alemania.

Al anuncio del Sr. Sagasta, contestó nuestro joven Monarca, que no era obstáculo, como aquel creía, las molestias del viaje que acababa de verificar, y que desde luego podían ocuparse de los asuntos pendientes, sin aplazamientos ni prórogas, por más que estas fueran de veinticuatro horas.

No sin sorpresa debió escuchar el Sr. Sagasta y compañeros de gabinete la voluntad del jefe del Estado, y ante tan inesperada resolucion no habia más remedio que resignarse y abordar de frente y en aquel mismo momento el planteamiento de dichas cuestiones.

Como primordial se dió la preferencia á la de confianza, y creemos estar bien informados asegurando que en principio quedó resuelta.

Las otras dos, sino más, secundarias, no parecieron revestir igual inminencia, y se tratarán hoy y en los consejos sucesivos.

A juzgar por las impresiones de los amigos del Gobierno y el aspecto de sus individuos, cariacontecidos y taciturnos, el inesperado consejo, provocado por el jefe supremo del Estado, les sorprendió como ha sorprendido al mundo político, no solo por haberse celebrado inopinadamente para ellos, sí que tambien por el cariz de novedad que presenta el horizonte para la situacion.

No creemos pecar de indiscretos asegurando que el Gobierno está en crisis cuando ménos lo esperaba, y que la resolucion alcanzará á todos los ministros.

Estos, no obstante de la sesion de cuatro horas largas que presidió Su Magestad ayer por la mañana, estuvieron reunidos anoche durante un tiempo inusitado, y aunque embozados en absoluta reserva, hay síntomas que ni pueden disimularse ni engañar.

¿Cuál será la base del nuevo Ministerio.

¿Será Sagasta nuevamente el encargado de formar Gobierno? ¿Con qué elementos contaría en este caso?

Si es que las mismas causas que ocasionan la caída de sus compañeros alcanzan al presidente ¿será el señor Posada Herrera designado para sustituirle? ¿Y qué nuevos hombres llevaría para que el poder recobrase su prestigio?

¿Volverá una situacion conservadora ó se hará un verdadero ensayo de Gobierno liberal?

Hé aquí lo que todos se preguntan, y nadie contesta satisfactoriamente, por la carencia de datos y por respetos que somos los primeros en observar.

Una situacion Sagasta contaría con nombres nuevos, pero seria la actual corregida y aumentada, porque ni podría renunciar á sus doctrinas, si la fusion habia de existir, ó la ruptura de ésta agolparía las dificultades.

Si se inclina al elemento centralista, ahondaría las contrariedades de los antiguos constitucionales; y si por el contrario estos son preferidos, el nuevo Gabinete nacería sin condiciones viables.

La hipótesis de que intentára rodearse de algunas individualidades de la izquierda, es inadmisibile, porque ni lo intentaría, ni caso de que á tanto llegara su despreocupacion, despues de lo que ha pasado, obtendría otro igual resultado; añadir otro fracaso á sus nuevas tentativas.

Un ministerio Posada Herrera no es solucion, porque nacería con el pecado original que el del Sagasta. De la actual mayoría no podria escogitar bases sólidas, y todos sus esfuerzos caerian por lo deleznable de su base, ni en la izquierda hallaria refuerzos que dieran solidez á su obra.

La izquierda es incompatible con todo lo que exija renunciar á su credo, ni está dispuesta á sacrificar su bandera á trueque de torpes satisfacciones.

Descartadas por eliminacion y por imposibles hasta en hipótesis estas soluciones, no quedan más que dos: la vuelta de los conservadores ó el advenimiento del partido verdaderamente liberal.

Lo primero tampoco es solucion; pues que su caída reconoció por causa la necesidad de un ensayo del sistema liberal, y como la situacion creada por la voluntad soberana en 8 de Febrero de 1881 ha defraudado todas las esperanzas, puesto que la fusion, llamándose partido liberal ha sido conservadora como la que la procedió, resulta que el turno de los dos partidos que debe existir en un país constitucional no ha existido porque se ha mistificado.

No queda, pues, otra solucion que la reclamada por la opinion pública, de acuerdo con la voluntad del Rey, esto es, el ensayo del sistema liberal, leal y sinceramente practicado.

Y como esta mision le está reservada á nuestro partido, la izquierda liberal, si asi lo juzga conveniente el poder regulador, es la llamada á sustituir en el poder á la fusion, para prestigio de la libertad y de las instituciones.

El país ha tiempo pronunció su fallo. Sentía necesidad de amplitud, y los mismos conservadores han reconocido aquella necesidad, no titubeando en posponer los particulares intereses de partido á otros intereses más altos y preciados. El advenimiento al poder de la fusion fué motivo de júbilo y se recibió con simpatías por todos, con entusiasmo por muchos. Mas todas la esperanzas las ha trocado en desengaños con su ciega conducta en la Gobernacion del Estado, y hoy la opinion esta hecha en favor de nuestro partido.

La izquierda es un partido sério, que por su lealtad á nadie puede inspirar sospechas; cuenta con elementos en el país, está organizado con un jefe de prestigio y hombres eminentes en todas gerarquías; cuenta en el elemento civil, como en el militar, con personas de crédito, que son á la vez una garantía para la corona y pa-

ra la patria, para el orden y para la libertad, y es, como dejamos dicho, la única solución en el actual período político, con la que quedarían resueltos satisfactoriamente todos esos problemas que hoy parecen pavorosos.

Nosotros, no obstante, con fé en nuestros principios, y ciega confianza en nuestro sábio Monarca, esperamos en nuestro puesto la decisión, cualquiera que sea, confiados en que será inspirada por los sentimientos que más importan á la salud de la patria.

Madrid 28 de Agosto de 1883.

LA RAMIE.

Por el interés que indudablemente ha de tener para nuestros agricultores, insertamos á continuación, tomándolos de *La Publicidad* de Barcelona, algunos datos relativos á la famosa planta cuyo nombre encajeza estas líneas.

«La Ramie, es una planta textil de gran valor, que crece espontáneamente en las llanuras templadas del Asia y en las islas inmediatas al Ecuador. Produce un filamento, que llama la atención por su belleza y por su solidez, que los chinos y japoneses aprovechan desde tiempo inmemorial para la fabricación de cuerdas, redes para la pesca y telas para vestir.

Importada esta planta en Argel, en España y en el mediodía de Francia, han probado los diversos ensayos de su cultivo, que puede producir una renta límpia de 1000 á 1200 pesetas por hectárea.

La industria europea ha intentado distintas veces introducir este textil en la fabricación, obteniendo brillantes resultados, pues suple perfectamente el lino y el cáñamo y se mezcla sin dificultad con la seda y la lana. Sin embargo, la falta de una máquina que separara y preparara los filamentos de este textil, retardaba el desarrollo de su cultivo y de su aplicación á la industria. Este obstáculo se ha vencido ya, gracias á los esfuerzos de la sociedad *La Ramie française*, establecida en Avignon, que posee excelentes máquinas y está en disposición de comprar toda la ramie que se produzca.

Una de estas máquinas debe inaugurarse en breve en Torroella de Montgrí, á cuyo ensayo asistirán según parece varios ingenieros franceses y españoles, el Director general de Agricultura, é importantes propietarios del país. El acontecimiento es de por sí muy importante, para que atraiga la atención de todas las personas amantes de la prosperidad y riqueza de nuestro país, y por este motivo le dedicamos lugar preferente en nuestro diario.

La *Ramie* es una planta, que se propaga ella misma alcanzando largo número de años de vida. Crece en matas espesas formando 30 ó 40 ra-

mas ó troncos rectos, sin nudos, de un grueso de 4 á 15 milímetros y de una altura de 1 á 2 metros según el clima y el cultivo.

Estos troncos pueden cortarse 2 ó 3 veces por año según lo aconsejen las condiciones de la planta. A lo largo de los troncos crecen las hojas cuyos bordes están cortados en forma dentada y que miden una anchura de 0'15 á 0'18 centímetros y un largo de 0'12 á 0'15 centímetros.

Existen numerosas variedades de *ramie* pero las que se cultivan en Europa son la *Nivea* ó ramie blanca y la *Utilis* ó ramie verde. La primera resiste más el frío, pero sus rendimientos son inferiores á los de la segunda, pues desarrolla menos troncos, estos se elevan poco y sus fibras no son tan finas y resistentes como las de la segunda especie.

La *Utilis* ó *Tenacísima* presenta una vegetación muy vigorosa; los troncos alcanzan gran altura, son numerosos, y sus fibras muy abundantes, tienen una tenacidad extraordinaria. Crece en países cálidos, pero resiste una temperatura de 10 grados tomando ciertas precauciones. Esta especie es la más propia para aclimatar en nuestro país y la que estima la industria con preferencia.

La *Ramie* no prospera más que en terrenos ligeros y permeables, cuya frescura sea posible conservar por medio de riegos. Con todo, si la naturaleza del terreno es tal, que conserve por sí misma la necesaria humedad á la planta, esta vive también perfectamente.

De aquí que estuvo muy acertado el señor Mascort al introducir el cultivo de este textil en los llanos de Torroella de Montgrí, cuyos terrenos, aun los incultos, podrían aprovecharse, por reunir todas las condiciones que exige la ramie.

Antes de la plantación deben prepararse las tierras con seis meses de anticipación, por medio de unos surcos de 0'40 centímetros de profundidad, con el objeto de que las capas interiores que suben á la superficie queden expuestas á la acción de la atmósfera, abonando luego convenientemente el terreno que se destine á la plantación, mezclándolo con las tierras mediante un ligero laboreo.

La época de la plantación empieza, en los países cuya temperatura es susceptible de bajar hasta 0°, en marzo y termina en mayo, pero en los países cálidos puede empezar á fines de octubre y termina en abril.

El entretenimiento y cultivo de la ramie es muy sencillo. Durante el primer año conviene remover ligeramente el terreno con el objeto de impedir el crecimiento de toda clase de yerbas. En los siguientes no es necesaria esta operación, pues la planta está muy desarrollada y á su sombra no prosperan parásitos.

El riego no debe hacerse dando á

la planta gran cantidad de agua en poco tiempo; por el contrario, debe ser lento y una vez por semana ó cada quince días, según el clima y los grados de calor. Necesita además el conveniente abono, y éste lo proporcionan las hojas en buena cantidad si saben aprovecharse.

La *Ramie*, produce en el Mediodía de Francia dos cortas, ó sean dos cosechas, que se recogen de junio á julio y de setiembre á octubre. En Africa y América produce tres cortas y cuatro en la India inglesa.

Antes de cortar los troncos, se les deshoja convenientemente, y luego de cortados es preciso depositarlos en aposentos muy secos para evitar toda fermentación.

Durante el primer año apenas se obtiene producto alguno de la ramie, pero en los sucesivos alcanza el resultado que hemos indicado, ó sea de 1,000 á 1,200 pesetas por hectárea.

Una vez secos los troncos, ha terminado la tarea del agricultor y empieza la del industrial. Esta última la describiremos oportunamente, en cuanto hayamos presenciado el ensayo que debe practicarse en Torroella de Montgrí.

Por hoy nos hemos propuesto dar una ligera idea de lo que es la planta conocida con el nombre de ramie y tributar un aplauso á su introductor en España D. Baldomero Mascort y creemos cumplido nuestro propósito.»

CACHOS.

¡Respiremos! es decir, ¡respírad fusionistas!

El terrible espectro de la crisis pasó tras cortina. Así se desprende al menos, de los siguientes telegramas de Madrid recibidos ayer:

«Madrid 29, á las 5'30 tarde.—S. M. el Rey ha dado hoy órdenes relativas á su viaje á Alemania, que está ya definitivamente acordado.

S. M. se embarcará el día 2 de setiembre en el puerto de la Coruña, después de las fiestas de la inauguración del ferrocarril; desembarcará en San Sebastian el día 4, marchando en el inmediato día 5 por ferrocarril á París, en cuyo capital se detendrá para saludar al presidente Mr. Grevy. Después irá sucesivamente á Viena, Munich y Berlin. En dicho viaje acompañarán á S. M. el ministro de Estado, señor marqués de la Vega de Armijo; el duque de Sexto, el general Blanco y dos ayudantes de S. M.»

Con que, albricias fusionistas, albricias!

Leemos en un colega madrileño:

«Un caracterizado miembro de la mayoría, hacía anoche las siguientes aseveraciones.

Volverá el rey de la Coruña y no ocurrirá nada.

Realizará su proyectado viaje á Alemania y á su regreso se planteará la crisis.

El rey confirmará en su puesto al señor Sagasta y es probable que la variación en el gabinete alcance solo á dos ó tres personalidades.

Sospechamos que este es el criterio del

gobierno, y lo que es más de extrañar que lo cree tal como lo piensa.

Escuchando estas noticias con verdadero asombro otro personaje de la situación, negaba en absoluto la posibilidad de que esto ocurra, y terminaba sus argumentos diciendo: «La realización de ese programa la rechaza hasta la pública honestidad.»

Y sin embargo, como puede él ir viendo.....

Avisan de Madrid que contrariamente á lo que se había dicho el general Martínez Campos no acompañará á S. M. el Rey en su viaje á Alemania.

¿Pro mor de las lenguas?

Ocupándose del conde de Chambord con motivo de su fallecimiento, dice *La Union*:

«Hubo un día en que estuvo á punto de recibir la corona de Francia de manos de la Asamblea Nacional, pero la rechazó cuando se le exigieron condiciones que él consideraba incompatibles con su conciencia. Este acto ha sido juzgado de muy distinta manera, pero no puede negarse que fué heroico.»

¡Heróico....!

Y añade el mestizo colega que pocos príncipes hubieran hecho otro tanto.

¡Vaya una manera de señalar!

Y vuelta *El Dia* con sus retóricas. Veán Vds. por donde sale ahora el colega:

«Es necesario se haga la luz sobre si en efecto ha venido de Francia dinero para subvencionar la intentona de Badajoz y La Seo. Es necesario que el gobierno, cuando haya adquirido una certeza en sentido negativo ó afirmativo, no se guarde lo que sepa sino que lo comunique al país: éste tiene derecho á conocer la verdad, toda la verdad.»

Es indudable que el país tiene derecho á conocer la verdad, como también lo tiene á que se le deje ver claro en cuantos asuntos le interesan, pero.... nos parece que esta vez como tantas otras, se vá á quedar á oscuras.

Y sin las verdades que desea *El Dia*.

Hablando del discurso que en nombre del partido conservador zaragozano, dirigió al Rey el ex-senador y abogado, D. Luis Franco y Lopez, al frente de trescientos canovistas, dice *La Alianza Aragonesa*:

«... según opinión de los periodistas madrileños que le oyeron, fué un cúmulo de inconveniencias y solo oportuno para disgustar á S. M.»

La Alianza Aragonesa es periódico fusionista.

Ha presentado su dimisión el ministro de Hacienda.

El ministro de Hacienda de Buenos Aires, se entiende.

Dicen de París á un colega que los legitimistas franceses han reconocido la jefatura del conde de París, y que este ha comenzado á firmar con el

de Felipe, usando las armas
 otros, otro rey á lo Carlitos.
 Que bafio es todo eso!

Sobre lo de que no puede hablar-

La Tribuna de Sevilla:
 Por ser de antecedentes liberales co-
 nidos, han sido ayer presos y condu-
 cidos al cuartel de la puerta de la Carne,
 capitanes del regimiento reserva de
 Artilleria.

Mollas gubernativas llovidas sobre
 prensa desde nuestra presente

La Gaceta Universal de Madrid,
 pesetas.
 El Labriego de Ciudad Real,
 pesetas.
 El Progreso de Madrid 500 pe-
 setas.
 seis que llevábamos y tres, nue-
 suma: 4.500 pesetas.

La multa de 500 pesetas impuesta
 El Labriego de Ciudad Real, fué
 haber dicho este periódico que en
 aquella ciudad se jugaba.
 De lo cual resulta que en esta
 de fusionismo tampoco se pue-
 hablar de juego.
 Por lo menos en Ciudad Real.

Donde escusion de corsarios es-
 tados y otras menudencias que verá
 curioso lector.

Dice el Gibraltar Guardian:
 Ayer tarde un cañonazo disparado des-
 la bateria del Hacho y una bandera roja
 alto del asta, nos hizo comprender
 algo extraordinario sucedia. Era una
 campavia ó corsario español que daba
 en aguas inglesas á una embarcacion,
 presandola y llevándosela á remolque.
 Acto continuo salió de nuestra habia
 buchon á vapor, en persecucion de la
 campavia, obligándola á soltar la prensa.
 Y viva la Pepa.

De El Siglo, organo del general
 Martinez Campos:

Los ministros han celebrado hoy con-
 ferencia con S. M.
 En este consejo se han cambiado im-
 presiones del viaje régio, que, por cierto,
 pueden ser más satisfactorias para la
 parte del orden y de las instituciones
 permanentes.
 Que sea enhorabuena.

Dice El Liberal:
 «Se van, decididamente se van!»
 No, caro colega; ¡se quedan, de-
 cididamente se quedan!
 Por ahora.

RESPONDENCIA PARTICULAR DE
 EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 28 de Agosto de 1883.
 Director de EL CONSTITUCIONAL.
 Mi respetable amigo: El movimien-
 to político de anoche como el de hoy
 es excepcional, es el que precede

siempre á los cambios políticos.

Como anuncié en mi carta última
 anoche se celebró en la presidencia el
 cuarto Consejo del dia empezando á
 las nueve y terminando á las doce y
 media.

La impaciencia, de todos, las espe-
 ranzas en unos y el pánico en otros,
 es lo que se notaba en los semblan-
 tes de los políticos.

La opinion se inclinaba á creer que
 el ministerio era cadáver desde los
 consejos de la mañana y que la reu-
 nion de anoche se reduciría á deposi-
 tar los ministros en manos del Presi-
 dente sus respectivas dimisiones,
 lanzándose con tal motivo multitud
 de candidaturas y nombres para su-
 cederles.

No se oculta á nadie sin embargo
 la situacion excepcional de nuestra
 política y lo muy difícil de dar solu-
 cion á este problema mas embarazoso
 hoy que nunca, y al cual afluyen
 nuevas dificultades á medida que se
 aproxima el momento supremo.

El pánico durante toda la noche
 en las huestes ministeriales era muy
 grande y confesaban muchos que
 no habia para ellos remedio, tal era
 su situacion.

La escalera principal de la presi-
 dencia estaba á las doce de la noche
 completamente ocupada por periodis-
 tas y curiosos.

Empiezan á salir los ministros
 marchando cada uno por su lado y
 sin contestar á las preguntas que se
 les dirigan, solo uno manifestó que
 habia sido un Consejo de Guerra, es
 decir que se habia tratado de política
 militar.

Se suscitó la cuestion del levanta-
 miento de la suspension de garantías
 en la cual hubo una disidencia inu-
 sitada por oponerse el ministro de la
 Guerra á ella en contraposicion con
 la opinion general del Gobierno que
 era favorable á esta medida siendo
 esto causa de disidencias en el Gabi-
 nete.

Tratándose de la parte militar ma-
 nifestó que no podian darse publi-
 cidad á los acuerdos.

En resumen mucha reserva y mu-
 cha importancia.

Despues de este Consejo por todas
 partes se pronunciaba la palabra crí-
 sis y se aseguraba que habian sido
 presentadas las dimisiones y que hoy
 irá el Sr. Sagasta á Palacio á dar
 cuenta de ellas al monarca.

Hoy á las doce entraba el Sr. Sa-
 gasta en la Régia estancia permane-
 ciendo con S. M. hasta la una.

A su salida manifestó que cuanto
 se habia dicho de crisis eran rumo-
 res muy adelantados y que solo ha-
 bia dado cuenta al Rey de unos des-
 pachos procedentes de Francia y la
 firma de unar competencias, pero na-
 da de dimisiones ni de crisis.

Manifestó en lo que al levanta-
 miento de las garantías se refiere que
 no hay conformidad en los informes
 recibidos por el Gobierno, porque

mientras los Gobernadores opinan
 porque no hay inconveniente en que
 desaparezca el estado excepcional,
 los Capitanes Generales creen que no
 ha llegado este ansiado momento por-
 que aun no han terminado los traba-
 jos de investigacion.

Sin embargo el Presidente del Con-
 sejo es de opinion que en un plazo
 breve quedará levantada la suspen-
 sion.

En los círculos políticos y en el
 Salon de Conferencias circulan mul-
 titud de rumores á gusto de todos.

El papel Sagasta que se cotizaba
 anoche á cero, se ha elevado hoy á
 mucha altura y se asegura que el
 será el encargado de resolver la crí-
 sis que se asegura planteada á pesar
 de lo que en contrario aseguran los
 ministeriales, añadiéndose que se in-
 clinaban las corrientes en sentido li-
 beral.

Esta tarde ha sido de conferencias,
 las han celebrado entre si los minis-
 tros, el Sr. Navarro y Rodrigo con
 el señor Gamazo, y el general Marti-
 nez Campos y el ministro de Gracia
 y Justicia lo han hecho con el señor
 Sagasta.

La atencion de los políticos se fija
 en la de Navarro y Gamazo y en la
 de este con el Presidente.

Circulan multitud de rumores en
 todos los círculos respecto del estado
 político porque atravesamos, asegu-
 rando algunos que el monarca ha
 aceptado en principio las dimisiones
 que se cree le han sido hoy presen-
 tadas por el jefe del Gobierno, aña-
 diendo que á éste es á quien ha dado
 su encargo de la formacion del nuevo
 Gabinete, pero son tantos los que
 circulan que creemos, dadas las es-
 peciales circunstancias de que los
 acontecimientos están revestidos, que
 nada puede aventurarse en este mar
 de conjeturas y cabildeos, en que
 abunda mas el capricho ó interés po-
 lítico de algunos que el fundamento y
 buen criterio que debe presidir en
 asuntos de tanta importancia.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

La orden del Gobernador de Ma-
 drid mandando suspender la ilumi-
 nacion eléctrica del paseo del Prado
 y los jardines del Buen Retiro, obe-
 dece á que el dia once se apagó de
 repente el alumbrado en el Prado,
 produciéndose una alarma general
 que pudo tener fatales consecuencias,
 por lo que dicha autoridad pasó una
 comunicacion al alcalde, para que
 dijese al director de la compañía de
 Electricistas, que desde aquella no-
 che y hasta que por personas facul-
 tativas se diese la seguridad de que
 no habia de sufrir interrupcion el
 alumbrado eléctrico, quedase en sus-
 penso el servicio, con objeto de evi-
 tar los escándalos y trastornos que
 resultarían de quedar á oscuras aque-
 llos sitios y paseos.

¿Lo oyen ustedes Sres. del Ayun-
 tamiento de Gerona?

—Hace algunos dias que se deja
 sentir en esta ciudad un calor inso-
 portable como no lo habíamos tenido
 en todo el verano, y eso que el orga-
 nillo fusionista dice muy formal, que
 el martes cayó una abundante lluvia
 en esta capital.

Y tan abundante, que apenas mojó
 el empedrado de las calles.

¡Que.... serio es ese periódico!

—Al asistir hoy como de costum-
 bre, al gran café Peninsular, de cuya
 restauracion nos ocupamos y felici-
 tamos ya en el número del Domingo
 á su dueño; hemos visto una vez
 mas el esmero que pone á servir á
 sus parroquianos así como lo incan-
 sable que es para adquirir los nue-
 vos; pues estaba regalando unos bi-
 lletes de varios objetos de lujo y ar-
 te, los cuales creemos serán sortea-
 dos el lunes.

No podemos menos de desear que
 sea sumamente concurrido tan ele-
 gante salon.

—Ayer se decia que el criminal
 Primo Hors y Bonal que en la madru-
 gada del sábado se fugó de la cárcel
 de Figueras, habia sido capturado
 por la guardia civil en una casa de
 campo de las inmediaciones de la vi-
 lla de Besalú, donde se encontraba
 escondido sin duda para burlar la
 activa persecucion que se le hacia.

Parece que de resultas del gran
 salto que tuvo que dár el dia de la
 fuga, se dislocó un pié, por cuyo
 motivo apenas podia andar.

—Entre las víctimas de Casamic-
 ciola, dice un periódico extranjero,
 se encuentran el señor y la señora de
 Bonavita, quienes dejan bienes por
 valor de cinco millones de francos,
 sin tener heredero directo. Sus pa-
 rientes, al objeto de averiguar quie-
 nes han de sucederles, han pedido
 que se desentierren sus cadáveres y
 que por medio de exámen facultativo
 se fije cual de los dos murió primero.

PARTES TELEGRAFICOS.

Madrid 29.—Además del telégra-
 ma oficial comunicado por nuestro
 embajador en París, el Gobierno tie-
 ne otro confidencial relativo al viaje
 del rey á Alemania. En este punto
 parece que el gabinete francés se
 muestra satisfecho de la declaracion
 que le ha hecho el duque de Fernan-
 Núñez de que dicho viaje es enteramente
 extraño á la política.

Cartas particulares confirman que
 el señor Ruiz Zorrilla abandonó ex-
 pontáneamente el territorio francés
 hace quince dias, manifestando á Mr.
 Grevy que no queria crearle dificul-
 tades.

Se ha verificado la conferencia del
 duque de la Torre con el rey. La en-
 trevista ha durado cerca de una hora.
 Se desconocen todavia los detalles de
 dicha conferencia.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS.

FERRO-CARRILES

Hora de la salida de los trenes de la estacion de esta ciudad.

De GERONA á BARCELONA.—*Primer tren*, á las 6 y 37 minutos de la mañana: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Tordera, Blanes, Malgrat, Pineda, Calella, S. Pol, Canet, Arenys, Caldetas, Mataró, Vilasar, Premiá, Ocaña, Masnou, Mongat, Badalona, Barcelona.

Segundo tren, á las 3 y 41 minutos de la tarde: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Hostalrich, Breda, Gualba, S. Celoni, Palau, Tordera, Llinás, Cardedeu, Granollers, Montmeló, Mollet, Moncada, Sta. Coloma, S. Andrés, Horta, Clot, Barcelona.

Tercer tren, á las 8 y 27 minutos de la noche: Granollers y Barcelona.

De GERONA á PORT-BOU.—*Primer tren*, á las 8 y 30 minutos de la mañana: Celrá, Bordils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamalla, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llansá, Culera, Port-Bou.

Segundo tren, á las 5 y 41 minutos de la tarde: Celrá, Bordils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamalla, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llansá, Culera, Port-Bou.

Tercer tren, á la 1 y 16 minutos de la madrugada: Figueras y Port-Bou.

NOTA. Las horas indicadas son del meridiano de Madrid, que atrasan unos treinta minutos con los relojes de esta ciudad.

EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERÍA

DE

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Asi mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

15

Curacion radical de los cálculos

(MAL DE PIEDRA)

Con el uso de las «Píldoras O'nicolls» las personas atacadas de esta grave enfermedad encontrarán pronta é infalible curacion á sus dolencias.—Este medicamento inventado por el doctor O'nicolls y recomendado por los directores de los hospitales y médicos mas notables de los Estados de América, tiene la propiedad de disolver en pocas tomas, á veces con las píldoras que contiene una caja, los cálculos formados en la vejiga, librando á los pacientes de los procedimientos quirúrgicos hasta hoy inevitables para obtener su completa curacion.—139, Brodway Street, 139, New-York.

Los pedidos se dirigirán á M. Rocca, calle de Mendizabal, núm. 17, en Barcelona, único depósito en España, los que se serviran directamente al recibir su importe en libranza del giro mútuo ó en sellos de correo, á los que no tengan medios de adquirirlos personalmente.

Precio de la Caja 6 pesetas.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.



Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca.

Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

!!! Con solo 51 pesetas se obtiene !!!

franco de porte á la estacion más próxima del ferro-carril y pagando su importe al recibirlo, un magnífico reloj de níquel, para bolsillo con su magnífico estuche de piel, calidad superior, sistema remontoir, marcando los dias y los meses, día de la semana, horas, minutos y segundos, garantizado por un año.

Este utilísimo y caprichoso reloj, es sumamente necesario para los viajeros, comerciantes, militares, clérigos y en una palabra para todas las clases de la sociedad.

¡¡Solo por 51 pesetas!! Última novedad ¡¡Solo por 51 pesetas!! Última novedad

Un año de garantía sobre factura.

Se guían las agujas sin abrir las tapas.

Todo pedido debe hacerse á la acreditada y respetable casa de M. Semper y Comp. Irún, (Guipuzcoa) ó á la administración de este periódico. Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

33

GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo comun, que hoy se gasta.

2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparacion; y

3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacen de hierro, GERONA.

CASA DE HUÉSPEDES.

Se cede un bonito cuarto con alcoba con vistas á la calle y recientemente pintado y restaurado, en uno de los puntos mas céntricos de vsta capital.

Razon Plaza del Vino, 8, 2.º

CIRUJÍA

Ricardo Grahit

Médico-Cirujano

FORSA - 4 - 2.º

GERONA

Toda clase de enfermedades

Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde

ESTERILIDAD

IMPOTENCIA

SIFILIS, VENEREO

ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO.

PASTILLAS Y POLVOS

PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHAN, farmacéutico en París.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ametller.—Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

Un corredor se encarga de la compra y venta de fincas dentro y fuera de Barcelona, colocacion de capitales, gestion de crédito; de la presentacion y despacho de toda clase de documentos, licencias etc. en las oficinas y curiales, y de instar á los actuarios para la terminacion de las causas ó asuntos, cuidando de dar aviso y remitir la documentacion al interesado, sea cual fuere el pueblo de su residencia. Calle Santo. Domingo del Call, 10, piso 2.º, -2.º Barcelona.

FRANCISCO J. PUIG, périto agrónomo, Albareda, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, asi como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

Se vende una heredad, cerca del pueblo de Lladó, de unas 400 resanas entre cultivo, bosque encinar, viñedo y olivar. En la imprenta de este periódico darán razon.

JAIME PADROSA

Afinador, Bailesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.